
Más de un millón de personas  
en cuarentena en la Región

A PARTIR DEL VIERNES SE UNEN SAN PEDRO DE LA PAZ, CORONEL Y LOTA

El aumento de contagios por 

coronavirus debido a las aglome-

raciones en centros comerciales, 

trámites de AFP y relajos de la 

ciudadanía, llevaron a la determi-

nación de nuevas medidas restric-

tivas. San Pedro de la Paz, Coronel 

y Lota entrarán en cuarentena el 

viernes, a las 23 horas. Se unen a 

Penco y Tomé, que llevan tres 

semanas de encierro; a 

Concepción, Chiguayante, 

Talcahuano y Hualpén, que 

pronto cumplirán 14 días; y a  

Hualqui, que hoy cumple una 

semana. La Región suma un pro-

medio de 150 detenidos por 

incumplimiento de cuarentenas 

y toque de queda.

Diez comunas estarán bajo la medida por lo menos hasta la primera semana de octubre.

CIUDAD PÁG.7

FOTO: SEREMI DEL TRABAJO BÍO BÍO

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

Por denuncias de trabajadores ante posibles incumplimientos a las recomendaciones sanitarias, se han realizado 

cerca de 200 fiscalizaciones. Van 13 sanciones relativas al cumplimiento de la normativa.

Bío Bío entre las regiones con más empresas denunciadas

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

DEPORTES PÁG.14

Grabados y pinturas  
en nuevas muestras online  
de Pinacoteca UdeC

FOTO: EXTENSIÓN PINACOTECA UDEC

Pesista de Curanilahue 
brilla en Copa del Mundo 
de Para Powelifting
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EDITORIAL: LA EDUCACIÓN DE JÓVENES Y ADULTOS 

DEPORTES PÁG.13

Huachipato, 
no mantiene 
desempeño  
y cae ante  
la UC en 
Talcahuano
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO HERRERA 
Astrónomo, académico Dpto. de Astronomía UdeC.

“Ojitos de las estrellas,/ de pesta-

ñas inquietas,/ ¿por qué sois azules, 

rojos y violetas?” Promesa a las Es-

trellas, Gabriela Mistral. 

Es imposible medir el impacto 

que habría tenido para nuestra Pre-

mio Nobel Gabriela Mistral haber 

nacido en una ciudad del Chile de 

hoy, una donde en la noche sólo se 

ven un par de estrellas. Haber cre-

cido en el Valle del Elqui, con sus 

cielos imponentes que parecen re-

galarnos las estrellas en la mano, 

dejó un sello en su forma de pensar, 

contando estrellas fugaces? Una vez 

lo tuve que hacer junto a mis com-

pañeras de primer año de astrono-

mía y contamos más de 80, de dis-

tintas intensidades y colores. ¡Qué 

espectáculo más hermoso ocurre 

cada noche sobre nuestros techos! 

gratis y sin la necesidad de telesco-

pios para experimentarlo. El pro-

blema es que cerca del 80% de los 

chilenos vivimos en centros urba-

nos donde la luz de la ciudad, en 

complot con el smog, crean una 

capa de luz que nos impiden ver el 

manto de estrellas que despliega 

nuestra galaxia. Este tipo de conta-

minación, llamada lumínica, no 

sólo afecta nuestras ciudades, sino 

que representa una amenaza cre-

ciente para los observatorios astro-

nómicos. 

¿Cuándo fue la última vez que 

viste un cielo estrellado? Uno que te 

envolviera de forma tan profunda 

que te hiciera sentir como el cielo de 

Vicuña hizo sentir a Gabriela: “Tan-

to fervor tiene el cielo,/ tanto ama, 

tanto regala,/ que a veces yo quie-

ro más/ la noche que las mañanas” 

Noche andina, Gabriela Mistral.

la infraestructura astronómica te-

rrestre del mundo. 

Podría decir que soy astrónomo 

en gran parte porque mi abuela me 

enseñó de pequeño a mirar el cie-

lo. Mi primer recuerdo es cuando 

recostados en la playa de Licán Ray, 

me explicó que esas “nubes de es-

trellas” que llamaron mi atención 

eran en realidad galaxias, la Nube 

Pequeña y Grande de Magallanes. 

¿Han visto las Nubes de Magalla-

nes? Sólo se pueden ver desde el he-

misferio sur, y tengo colegas astró-

nomos del hemisferio norte que es-

peran ansiosos visitar Chile para 

poder conocerlas. Mi segundo re-

cuerdo es un día en que mi abuela 

me invitó al patio de su casa para 

mostrarme una conjunción plane-

taria. A simple vista nada especta-

cular, pero el tesoro estaba en la 

explicación: ¡esa alineación no se 

volvería a repetir en un siglo! Con 

esto me quería enseñar que cada 

noche que no miramos el cielo 

arriesgamos perder la oportunidad 

de observar algo único en nuestro 

corto paso por la Tierra. 

¿Han pasado una noche entera 

sentir y su obra. Su observación poé-

tica de las estrellas de pestañas in-

quietas que cambian de color es el 

resultado del vapor de agua en la at-

mósfera distorsionando la luz dis-

tante de las estrellas. Es por esta ra-

zón que nuestros cielos nortinos 

son tan especiales: al ser el desier-

to de Atacama uno de los más ári-

dos del planeta, ofrece desde sus 

montañas y valles una de las vistas 

más prístinas del Universo. Es por 

este motivo que dentro de la próxi-

ma década Chile albergará el 70% de 

¿Cuándo fue la última 
vez que viste un cielo 
estrellado?
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Desde hace años existen índices 

de desempeño ambiental, que cla-

sifican a los países de acuerdo a su 

rendimiento frente a una serie de 

temáticas ambientales. 

Uno de los más utilizados es el 

EPI (Environmental Performance 

Index) de la Universidad de Yale y 

Columbia de los Estados Unidos, 

con quienes hace algunos años tu-

vimos el privilegio de trabajar. Este 

índice entrega una base cuantitati-

va para analizar, comparar u com-

prender el desempeño ambiental 

de más de 180 países en el mundo, 

utilizando una base común de in-

formación. 

Chile aparece en el número 44 del 

ranking, siendo este año el primer 

país de Latinoamérica. Utilizando 

32 indicadores de desempeño a lo 

largo de 11 categorías en dos gran-

des temas, la salud y la integridad 

de los ecosistemas. 

La idea de estos indicadores es 

establecer prioridades, respecto a 

dónde el país debe hacer esfuerzos 

para mejorar su desempeño am-

biental y alcanzar ciertas metas en 

bién estamos mejor en lo que res-

pecta a los niveles de plomo en el 

aire. Lo mismo en calidad del agua, 

pero aún tenemos una brecha en lo 

que se refiere a la gestión de los re-

siduos sólidos. 

Eso es lo interesante de un ran-

king como este y de observar cómo 

nos ven desde afuera, ya que es a tra-

vés de ello que se presentan los de-

safíos que tenemos que abordar du-

rante los próximos años.

el tiempo. 

Como en todo, hay buenas y ma-

las noticias. La positiva es el primer 

lugar en el ranking de áreas marinas 

protegidas a nivel mundial, que es 

un logro destacable dado el esfuer-

zo desplegado para aumentar la su-

perficie de océano protegido por el 

país, en particular en la Patagonia 

y las islas oceánicas. La pregunta 

que surge es ¿cómo andamos en la 

vigilancia de esa superficie y protec-

ción de esas áreas protegidas? 

Las malas noticias, sin embargo, 

son en varios temas. Entre ellos, lo 

que se refiere a la biodiversidad te-

rrestre y su representatividad, don-

de aparecemos bajo el número 100 

del total de países evaluados, la pro-

tección de las especies, y la pérdida 

de bosques nativos y humedales, 

en las categorías de integridad de 

los ecosistemas. 

En lo que concierne a la contami-

nación las emisiones de compues-

tos azufrados y nitrogenados, se han 

disparado. Esto nos ubica en los lu-

gares 125 y 159 del total de países, 

respectivamente, lo que francamen-

te es una muy mala ubicación. 

Lo mismo ocurre con las emisio-

nes de gases de efecto invernadero 

per cápita, donde aparecemos en el 

lugar 111, y en la tasa de crecimien-

to de emisiones de hollín (carbono 

negro), estamos en el lugar 153. 

Respecto a la salud, los temas 

son calidad del aire y el uso de com-

bustibles sólidos (leña), y hemos 

mejorado algo en niveles de mate-

rial particulado fino PM2.5. Tam-

El desempeño  
ambiental de Chile visto 
desde fuera

El Gobierno anunció que Co-

ronel, San Pedro de la Paz y Lota 

pasarán a cuarentena total, en el 

marco del plan “Paso a Paso”. 

La medida, que comenzará a 

aplicarse a las 23:00 horas de 

este viernes 11 de septiembre, 

corresponde a la Fase 1 del 

“Plan Paso a Paso”, que prohíbe 

la salida de los ciudadanos des-

de sus domicilios. 

La cuarentena se extenderá 

por un mínimo de 14 días, ins-

tancia en la que se evaluará su 

continuidad. En este periodo, 

los interesados podrán adquirir 

de Permisos Temporales Indivi-

duales para la realización de 

compras y trámites esenciales. 

 
Sergio Giacaman  
@sgiacamang 

“De acuerdo a lo informado 

por @katymartorell comunas 

de San Pedro de la Paz, Coro-

nel y Lota entran en cuarente-

na a partir de este viernes 11 a 

las 23.00 horas sumándose a 

las otras 7 que ya lo están. Por 

favor a respetar la medida, cui-

démonos!!! #fondeateentucasa”. 

 

Jaime Monjes 
@jaimemonjesf 
“Coronel, San Pedro de La Paz 

y Lota entrarán a cuarentena 

la noche de este viernes. Espe-

remos que la medida logre dis-

minuir las cifras de contagio 

que enfrenta nuestra región”. 

 

Francesca Parodi 
@franparodi 
“A partir de este viernes a las 

23:00 Coronel, San Pedro de la 

Paz y Lota entran en cuarente-

na. Hemos dicho desde el pri-

mer momento en que presenta-

mos el Plan Paso a Paso #Nos-

Cuidamos que si alguna 

localidad requiere retroceder, 

la salud es lo más importante. 

#CuidémonosEntreTodos”. 

 

Juan Yamil Sandoval 
@Juan_Yamil 
“A las comunas de Tomé, Pen-

co, Talcahuano, Hualpén, Con-

cepción, Chiguayante, Hual-

qui, se suman Lota, Coronel y 

San Pedro de la Paz. Faltan 

sólo Santa Juana y toda el área 

metropolitana de Concepción 

estaría en cuarentena. Es un 

millón de habitantes, más que 

varias regiones”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l Observatorio Laboral Sence Bío Bío (http://ob-

servatoriobiobio.cl) puso a disposición de la ciu-

dadanía un boletín sobre los niveles de alfabe-

tización y escolaridad de la fuerza de trabajo en 

la Región. El resultado es una sombría realidad: se esti-

ma que 10.750 personas que son parte de la fuerza de tra-

bajo no saben leer ni escribir. El documento también in-

forma que el 11% de la fuerza de trabajo tiene 7 o menos 

años de escolaridad, y en conjunto con quienes no com-

pletaron la Educación Media, representan el 31,8% de la 

fuerza laboral (ocupadas más desocupadas). 
Para realizar el informe se utilizaron datos de la En-

cuesta de Caracterización Socioeconómica Nacional 

año 2017, el Censo 2017, la Encuesta Nacional de Em-

pleo del trimestre móvil mayo-julio 2020, la Encuesta Su-

plementaria de Ingresos (ESI) del año 2018, y datos del 

Ministerio de Educación. 

Los datos entregan un panorama conocido, pero que 

suele no figurar en los debates sobre el empleo. Está de-

mostrado que el nivel de escolaridad tiene fuerte inci-

dencia en materia de productividad -un tema sensible 

y pendiente en Bío Bío- como también en los ingresos 

de los hogares. En la Región, las personas que no han 

completado la Educación Básica tienen un salario pro-

medio mensual un 53% menor que el resto de la fuerza 

de trabajo regional. 

La educación de jóvenes y adultos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Rentabilidades AFP 2020 

  
Señora Directora: 

Un buen ejercicio es ver cómo van 
las rentabilidades de los fondos de 
pensiones durante el presente año, 
considerando dos efectos, el de la cri-
sis económica mundial producto del 
coronavirus, y la del efecto del retiro 
del 10% del ahorro obligatorio. 

Según la Superintendencia de Pen-
siones, las rentabilidades reales desde 
enero hasta agosto del año 2020, para 
los fondos A, B, C, D y E son -0,75%, 
1,65%, 3,92%, 5,14% y 6,11% respectiva-
mente. 

Los fondos de pensiones han sido 
prenda de garantía en un duro año 
para las inversiones, y a la vez han sido 
un respiro en los bolsillos de sus pro-
pietarios, y por lo mismo, tanto la eva-
luación de la industria como la evalua-
ción del modelo previsional han mejo-
rado considerablemente. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 

 

Talcahuano 

 
Señora Directora 

Mucho se ha hablado en prensa so-
bre los movimientos políticos en Talca-
huano con miras a las elecciones muni-
cipales en especial hacia la alcaldía, 

bajo lo anterior como presidente distri-
tal de la Juventud RN, me gustaría acla-
rar unos puntos. En primer lugar, Reno-
vación Nacional Talcahuano, no ha te-
nido contacto ni los tendrá para apoyar 
a otros candidatos al sillón municipal 
que no sean de la coalición, en ese sen-
tido desmentir el supuesto acerca-
miento con el ex diputado Cristian 
Campos u otros nombres que han sido 
mencionados. Renovación en Talca-
huano, en estos momentos se encuen-
tra enfocada en elegir las mejores car-
tas a los cupos de concejalías y en con-
cretar las reuniones con los demás 
partidos de chile vamos para definir los 
lineamientos de enfrentar dichas elec-
ciones. Por otro lado, sobre el tema al-
caldía, aún tenemos temas pendientes 
con el alcalde Henry campos, debido a 
su poca capacidad y entendimiento de 
lo que es trabajar en una coalición. En 
virtud de lo anterior, mientras no se 
concreten dichas reuniones y no se li-
men las asperezas, Renovación Nacio-
nal en Talcahuano solo seguirá enfoca-
do en completar de mejor manera los 
cupos a concejales y seguir trabajando 
por un mejor futuro para nuestro que-
rido puerto de Talcahuano y su gente. 

 
Jaser Arriagada Campos 

Presidente Juventud RN  Distrito 43 

Talcahuano - Hualpén 

Talcahuano 

 
Señora Directora 

Los 19 senadores, entre ellos ofi-
cialistas y de oposición, que dijeron 
que sus votos no están disponibles 
para aprobar una postergación de la 
elección de Gobernadores Regiona-
les que está dispuesta para abril del 
2021, porque según ellos “Este pro-
ceso descentralizador le hará muy 
bien a Chile”, realmente pensarán 
que con solo exigirles a los futuros 
candidatos a Gobernadores Regio-
nales como requisitos, ser chile-
no(a), tener Cuarto Medio y Respi-
rar, les bastará para poder cumplir 
con todas las enormes expectativas, 
que tienen los habitantes de todas 
las regiones, de dejar atrás el centra-
lismo, que tanto daño les hace, por-
que a todas luces, los candidatos a 
Gobernadores Regionales, que solo 
cumplan  con esos paupérrimos re-
quisitos, lo más probable, es que 
solo lograran, que el ansiado sueño 
de no más centralismo, se convierta 
en una nueva pesadilla de aquellas, 
cuando los que viven en regiones, 
comprueben, in situ, que todo, es 
más de lo mismo, hecho por los mis-
mos y aprobado por los mismos. 

 

Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Trabajadores más calificados pueden desarrollar ac-

tividades más complejas, y se ha establecido que las eco-

nomías con mejor capital humano innovan en una esca-

la superior. Es decir, los niveles de escolaridad impactan 

en la productividad de empresas y países, pero también 

en los ingresos y calidad de vida de los trabajadores y tra-

bajadoras. Y más: los habitantes de la Región que no sa-

ben leer ni escribir tienen menores opciones para pues-

tos trabajo, una mejor percepción de su propia condición 

de salud y se encuentran menos empoderados para emi-

tir opiniones sobre la conducción política del país. 

Es evidente que las personas en tales condiciones no 

pueden salir por sí mismas de la situación. Más bien este 

escenario complejo debería encontrar soluciones des-

de políticas públicas. Para ello es necesario posicionar 

a la educación de personas jóvenes y adultas como una 

línea de real importancia en la política educativa. De lo 

contrario, y al menos en materia de desigualdad, los in-

formes seguirán mostrando un panorama desolador.

Los niveles de escolaridad 

impactan en la productividad de 

empresas y países, pero también 

en los ingresos y calidad de vida 

de los trabajadores y 

trabajadoras.

¡
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“Porque no quiero perder a ninguna de las personas que quiero. Si nos quedamos en casa 
podemos evitar o reducir los riesgos de contagio y mantenernos con buena salud, algo primordial 

para no pasar por problemas que nos acerquen a alguna enfermedad”.

Matías Mendoza, preparador físico

#MeQuedoEnCasa

Frente Amplio aún mueve las 
piezas de cara a las municipales

A LA FECHA HAY UN NOMBRE QUE GENERA CONSENSO COMO CANDIDATO A ALCALDE EN CONCEPCIÓN

A meses de las elecciones muni-

cipales, los partidos empiezan a 

definir los nombres de quienes los 

representarán en el referéndum 

que se realizará en abril. En esa 

etapa está Frente Amplio, conglo-

merado que cuenta con varios par-

tidos asociados y, por ende, aún 

con muchas cosas por definir. 

Hasta ahora solo cuentan con 

un nombre que generaría consen-

so en Concepción. Ese nombre es 

Eric Riquelme, presidente regio-

nal Revolución Democrática (RD). 

“A nivel local tenemos militantes 

de partidos como RD, Convergen-

cia Social, el Partido Liberal (PL), 

independientes y ayer nos entera-

mos que se está articulando nueva-

mente Comunes para participar 

del comunal. Con estos anteceden-

tes, nuestro precandidato a alcal-

de de Concepción es Eric Riquel-

me, presidente de RD, quien puso 

su voluntad en beneficio de nues-

tra coalición”, comentó Guido Her-

nández, coordinador del FA en 

Concepción. 

Agregó que, también hay otros 

nombres, pero que aún se encuen-

tran en proceso de planificación y 

que el objetivo es delinear el tema 

con otras fuerzas transformado-

ras que están en línea con el FA. 

“Queremos que vaya un solo can-

didato y no nos cerramos a hacer 

primarias. De momento, solo está 

confirmado Riquelme con candi-

datura a la alcaldía”, comentó Her-

nández. 

Desde RD, el apoyo a Riquelme 

es claro. “Tiene todas las capacida-

des para ser alcalde. También ana-

lizamos que pueda ser carta a con-

cejal, dependiendo de lo que se de-

cida como FA a nivel regional. En 

ese sentido, una primaria también 

es opción”, señaló José Ramírez, 

coordinador comunal de territorio 

de RD Concepción. 

Una visión similar manifesta-

ron desde Convergencia Social, 

donde no han surgido nombres 

para la alcaldía de Concepción y 

respaldan la promoción de Eric 

Riquelme como precandidato. 

“Eric es nuestro candidato. Le es-

tamos brindando todo nuestro 

Candidatura de Polizzi  

Al ser consultados por una 

eventual precandidatura de Ca-

mila Polizzi, respaldada por el 

Partido Comunes, representan-

tes de los partidos consultados 

explicaron que se enteraron esta 

semana de la aparición de Polizzi 

como precandidata candidata a 

alcaldesa. 

“Nos enteramos hace poco del 

respaldo que Camila Polizzi reci-

bió de parte de Comunes. Está 

bien que aparezcan otros nom-

bres y si se deben realizar prima-

rias, hay que hacerlas en función 

de transparentar el proceso que 

tenemos como RD. Debemos pre-

sentar un nombre que genere con-

senso”, dijo José Ramírez.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Eric Riquelme (RD) es la única carta a alcalde que ha surgido 
hasta el momento. Partidos se mostraron sorprendidos con la 
precandidatura de Camila Polizzi y el respaldo de Comunes.

apoyo para su candidatura. Para 

eso estamos trabajando”, indicó 

Felipe Sanhueza, miembro de 

Convergencia Social. 

El Partido Liberal ya anunció 

que de momento no tiene nom-

bres de candidatos porque saben 

que “el escenario municipal es 

complejo, pero nos sumaremos 

al apoyo de algún precandidato, 

si es que existen primarias. Esta-

mos abiertos a respaldar a alguien 

que genere consenso”, explicó 

Juan Puen, delegado del PL al co-

munal del FA. 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Nuevos concejales y constituyentes

Donde sí aparecerán más cartas 
para el proceso de elecciones muni-
cipales será de cara a la lucha por 
transformarse en concejales y cons-
tituyentes en las diversas comunas 
de la Región. 

En ese sentido, en el Frente Amplio 
consideran que tienen mucho que 
aportar, que han trabajado en el 
tema y que ya asoman varios nom-
bres en las ciudades del Bío Bío. 

“Estamos en una etapa de plani-
ficación donde debemos ser caute-
losos para presentar nombres. Hay 
varios compañeros que están por 
definirse. Nos queda poco tiempo, 
porque las primarias están muy cer-
ca”, indicó Guido Hernández. 

Agregó que, los nombres para 
concejales y constituyentes tam-
bién deben ser coordinados entre 
todos los partidos del FA.

EL PARTIDO  se encuentra definiendo nombres que los representarán en las próximas elecciones para alcaldes, concejales y constituyentes en Bío Bío.

pactadas las eventuales 
primarias para definir 
nombres para alcaldes y 
gobernadores regionales.

Para el 29 de 
noviembre están
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de gasto es el promedio 
nacional. Ocho regiones se 
encuentran bajo esa cifra, 
entre ellas, Ñuble. 

por ciento
40,6

La Subdere reconoció 
dificultades en la ejecución 
presupuestaria de este año. 

Problemas en  
la ejecución 

“Hoy estamos viviendo una situación complicada en el Bío Bío y depende de nosotros superar 
esta crisis siendo responsables, cuidándonos, y obedeciendo las medidas sanitarias. Por nuestros 

seres queridos, seamos fuertes y juntos luchemos para que pronto volvamos a abrazarnos”.

Pamela Gallegos, encargada social QMB Buena Esperanza Chue

#MeQuedoEnCasa

Definitivo: 
elección de 
gobernadores 
será en abril 

Finalmente, el Ejecutivo deci-

dió no seguir perseverando en 

su pretensión de postergar la 

elección de gobernadores regio-

nales, inicialmente fechada para 

abril del próximo año, ya que 

no tuvo eco en el Congreso. 

Fue en la sesión de la comi-

sión mixta de ayer miércoles, 

dónde el Gobierno acordó no 

seguir con la idea. La determi-

nación llegó tras una carta fir-

mada por 19 senadores de todos 

los partidos abogando por man-

tener los comicios en la fecha 

pactada, junto con las eleccio-

nes municipales. 

En la Región, solo el senador 

Felipe Harboe (PPD) firmó la 

misiva, mientras los gremialistas 

Jacqueline van Rysselberghe, 

Claudio Alvarado, y el progre-

sista, Alejandro Navarro, no lo 

hicieron. El último dijo que “esto 

fue un volador de luces del go-

bierno. No era necesario mandar 

cartas en situaciones que no 

iban a fructificar. Eso sí, vamos 

a firmar todas las cartas que en-

treguen más poder para las re-

giones, el gobierno hizo mucho 

ruido con muy pocas nueces”. 

El director de Corbiobío, An-

drés Cruz, dijo que “no hay una 

postura clara de los que se dicen 

‘nuestros representantes’, creo 

que ellos quieren anquilosarse 

en sus parcelas, llama la aten-

ción los planteamientos del se-

nador designado (Alvarado) que 

ha marcado la postura del go-

bierno, más que la de los terri-

torios que representan”.

ENTRE ENERO Y JULIO DE 2020 

Los recortes y reajustes presu-

puestarios trajeron molestias en va-

rias regiones del país. 

Desde el gobierno, las primeras 

justificaciones llegaron de la Direc-

ción de Presupuestos (Dipres), a 

través de su director Matías Aceve-

do, quien indicó que “las reasigna-

ciones no son platas para guardar, 

sino para gastar y no son un juicio 

de valor en contra la gestión del in-

tendente”. 

El subsecretario de Desarrollo 

Regional (subdere), Luis Masferrer, 

expuso ante la comisión de Gobier-

no de la Cámara que durante este 

año se han distribuido más de $93 

mil millones para las regiones, los 

que estaban destinados a obras tras 

el estallido social.  

“Lo ideal es que los recursos que-

den en la Región y las modificacio-

nes se van moviendo. Las regiones 

en este minuto tienen más recursos 

que a inicios de año, incluyendo 

provisiones por $60 mil millones, sin 

contar otros dineros destinados a 

paliar la emergencia de la Covid-19”. 

sostuvo Masferrer.  

El subdere reconoció que este 

2020 “hay un problema de ejecu-

ción presupuestaria (...). Es difícil 

que este año se ejecute todo”. 

De hecho, al 31 de julio, la ejecu-

ción presupuestaria en gastos de 

inversión en el Bío Bío es de $41 mil 

924 millones, un 45% del presupues-

to evaluado para inversión del 2020. 

Una cifra baja si se compara con 

los años anteriores. En 2017, la eje-

cución a la misma fecha era de 54%, 

en 2018 de un 54,2% y en 2019 se lo-

gró un 59%, la cifra más alta de los 

últimos años. 

El administrador regional, Pablo 

Romero, explicó que “el nivel de eje-

cución de los años anteriores era 

distinto y sus bases eran distintas. 

Hay que mirar la cantidad de millo-

nes que se han ejecutado y llevamos 

una ejecución menor a la que se 

hace habitualmente”. 

El directivo reconoció que existe 

un retraso cercano a un mes en eje-

cución y su explicación se debe a los 

meses que el país lleva en pande-

mia. “Desde junio que hemos to-

Presupuesto de inversión se  
ha ejecutado en un 45%

La cifra es inferior a años anteriores en donde a la misma 
fecha ya se superaba el 54%. Desde el Gore justificaron la cifra 
en que hay un retraso en el gasto cercano a un mes.
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mado acciones para lograr una eje-

cución dentro de los plazos que co-

rresponden”, dijo Romero. 

A pesar de estos números, el Bío 

Bío se encuentra  sobre el promedio 

nacional de ejecución y muy por 

arriba de otras regiones, como Ñu-

ble que llegan solamente a un 25%. 

El consejero regional, Luis Santi-

báñez (UDI) consideró que es una 

cifra acorde a la cartera de proyec-

tos asignados desde la Dipres. “San-

tiago ha sido extremadamente taca-

ño en la aprobación de programas 

que han sido pasados por el Core e, 

incluso, con convenios ya están fir-

mados. Los problemas de ejecución 

presupuestaria vienen por parte de 

ellos, ya que las propias reasignacio-

nes han generado problemas”, dijo. 

Su colega Andrés Parra (PS) opi-

nó que decir que van “atrasados” 

no es una simple justificación y 

agregó que todos los dineros se en-

cuentran centralizados en Santiago. 

“Es comprensible porque los dine-

ros se piden a Santiago, es un argu-

mento, pero no justificable. Pero 

también en 2019 hubo un apriete 

muy fuerte en las firmas de conve-

nio y ahora los pagos se están demo-

rando mucho en concretarse”, ase-

guró Parra.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN EL Gore esperan 

ejecutar la totalidad del 

presupuesto de este año. 
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cada cinco años, pero hace 
17 que no se hace, indicaron 
las organizaciones y la 
alcaldesa de Hualpén.

Actualización se 
debe realizar

“La comuna de Hualpén nunca en su histo-

ria comunal, se preocupó de mantener un plan 

de manejo actualizado, a diferencia de nues-

tra gestión municipal, donde 

hemos dado señales claras en 

defensa del medioambiente” 

expresó la alcaldesa Katheri-

ne Torres luego de presentar, 

en paralelo, un oficio ante el 

MMA para solicitar la actua-

lización del Plan de Manejo. 

Si bien este escrito, fue pre-

sentado el 28 de agosto, Torres 

enfatizó que esto es relevante 

“#MeQuedoEnCasa porque quiero proteger a mi familia y poder salir a trabajar tranquila una 
vez que termine la pandemia. Debemos tomar consciencia y evitar que los contagios sigan aumen-

tando en el Gran Concepción”.

Catalina Sandoval, Emprendedora y Dueña de @Store.Hibisco

#MeQuedoEnCasa

“Vamos a hacer todo para protegerlo”
porque, “son los hechos y planificaciones los 

instrumentos reales y concretos para prote-

ger la Península, más considerado el desarro-

llo del primer Plan Regula-

dor de la historia de Hual-

pén, que tiene especial 

énfasis en la protección del 

medioambiente. En ese ob-

jetivo se incorpora este Plan 

de Manejo, por lo que va-

mos a hacer todos los es-

fuerzos que sean necesarios 

para proteger el Santuario 

de la Naturaleza”.

ANTE LA SEREMI DE MEDIO AMBIENTE

Con el propósito de proteger el 

ecosistema biodiverso presente en 

la Península de Hualpén organiza-

ciones sociales, propietarios y jun-

tas de vecinos, manifestaron ante la 

Seremi de Medio Ambiente la ur-

gencia de contar con un Plan de 

Manejo actualizado para el área 

protegida. Ello, ante la ausencia de 

gobernanza y validación de instru-

mentos de gestión y planificación 

territorial que produce vulneracio-

nes y amenazas al Santuario de la 

Naturaleza.  

La Ley N°19.300 de Bases del Me-

dio Ambiente, delega al Ministerio 

de Medio Ambiente (MMA) la ela-

boración de planes de manejo en 

Santuarios de la Naturaleza, con 

respaldo del Consejo de Monumen-

tos Nacionales (CMN). Asimismo, el 

Instructivo para la Elaboración de 

Guías de Manejo de los Santuarios 

de la Naturaleza establece que, para 

una correcta planificación, los Pla-

nes de Manejo deben ser actualiza-

dos cada cinco años. 

 

17 años de espera 

Según la organización Salve-

mos el Santuario de Hualpén, “el 

año 2003 se aprobó su primer Plan 

de Manejo, el cual no ha sido ofi-

cialmente actualizado hasta la fe-

cha. Con la intención de contri-

buir a dicha actualización, el Cen-

tro de Ciencias Ambientales 

Eula-Chile, de la Universidad de 

Concepción, finalizó el año 2016 

un estudio sobre el Santuario, en-

cargado por el Ministerio del Me-

dio Ambiente, pero sin concluir 

con su etapa de validación por las 

instituciones pertinentes. Para 

ello, proponemos entre otros, la 

incorporación de procesos de par-

ticipación ciudadana y mesas de 

trabajo para correcto manejo del 

área protegida”. 

Matías Rifo, vocero de la organi-

zación, añadió que “este plan de 

FOTOS: FACEBOOK PENÍNSULA DE HUALPÉN , SANTUARIO DE LA NATURALEZA

A través de sendos oficios solicitaron que se actualice el documento y de esta forma poder articular 
acciones concretas en la protección del ecosistema presente en la Península de Hualpén.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Organizaciones y municipio exigen 
Plan de Manejo para el Santuario

manejo actualizado y alineado con 

la política ambiental nacional e in-

ternacional, será un insumo funda-

mental para preservar la biodiver-

sidad, y el patrimonio natural y cul-

tural de nuestra Región”. 

En tanto, el consejero Javier San-

doval, quien fue parte del oficio, in-

dicó que “contar con este instru-

mento evitará que se sigan cons-

truyendo proyectos muy invasivos, 

como es Mirador El Alto que impli-

carán un alto costo e irreversible 

en contra de la Flora y Fauna, esto 

ya que hemos visto que han existi-

do proyectos, sin siquiera una Eva-

luación de Impacto Ambiental 

como el que se frenó hace unos días, 

en el fundo Recart, lo que nos lleva 

a tomar medidas mayores, para for-

talecer el Santuario”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LEY N°19.300 de Bases del Medio 

Ambiente, delega al Ministerio la 

elaboración de planes de manejo 

en Santuarios de la Naturaleza.

EL 28 de agosto el municipio ingresó un oficio 

para pedir la actualización del Plan de Manejo 

al Ministerio de Medio Ambiente.

que el Plan Regulador 
Comunal, que está en 
desarrollo, tiene énfasis en 
el medioambiente.

La alcaldesa de 
Hualpén precisó
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“He visto en la televisión a niños en los malls o en tiendas. Llamo a las familias a quedarse en casa. 
Los niños presentan síntomas leves a diferencia de los adultos, pero son fuente de propagación del 

virus y el daño que queda en sus pulmones es irreparable. Sigamos cuidándonos esto no ha acabado”. 

Daniela Montoya, educadora diferencial.

#MeQuedoEnCasa

y 30 UTI hay disponibles 

en la Región, así como 79 

ventiladores invasivos.

camas UCI 
30 

SE UNEN SAN PEDRO DE LA PAZ, CORONEL Y LOTA 

Más de un millón de 
personas estarán en 
cuarentena el viernes 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Un total de 10 comunas estarán confinadas por lo menos 
hasta la primera semana de octubre. Autoridades llaman a la 
comunidad a quedarse en casa y no usar permisos de 
compras para visitar familiares.  

El aumento de contagios de co-

ronavirus, propiciado por las aglo-

meraciones en centros comercia-

les, trámites de AFP y la incivilidad, 

con un promedio de cien y 150 de-

tenidos por incumplimiento de 

cuarentenas y toque de queda, lle-

vó a un confinamiento mayor. 

San Pedro de la Paz, Coronel y 

Lota entrarán en cuarentena el vier-

nes, a las 23 horas, uniéndose a Pen-

co y Tomé que llevan tres semanas 

de encierro; a Concepción, Chigua-

yante, Talcahuano y Hualpén; que 

pronto cumplirán 14 días; y Hualqui 

que hoy cumple una semana. 

Del Gran Concepción, sólo San-

ta Juana y Florida se libran de la me-

dida que fue dada a conocer ayer 

por la subsecretaria de Prevención 

del Delito, Katherine Martorell. El 

confinamiento agrupa a más de un 

millón de personas y fue recibido 

positivamente por alcaldes, aun-

que lo catalogaron de tardío.  

Número de casos, densidad po-

blacional y mayor interacción con 

las comunas que lideran los conta-

gios llevó, según el seremi de Salud, 

Héctor Muñoz, a establecer cua-

rentena en las últimas tres comu-

nas. Detalló que la positividad de 

Coronel es de 13%, San Pedro de 

Paz llega a un 14,2% y Lota a 16,8%, 

muy por sobre el 8% que tiene la Re-

gión, lo que también llevó a adop-

tar la medida. 

El intendente, Sergio Giacaman, 

informó que la Región presentó 165 

nuevos casos, llegando a 19 mil 390 

acumulados y dos mil 134 activos, 

mil 641 de ellos en la provincia de 

Concepción y 141 muertos. 

Por lo que, llamó a la comuni-

dad a extremar medidas, aseguran-

do que no es señal de orgullo el alto 

número de detenidos por incumpli-

miento de medidas sanitarias, que 

se requiere el apoyo de la comuni-

dad, porque “no queremos ser San-

tiago, no queremos una cuarente-

na de cinco meses, que queremos 

pase rápido y bajen los casos”.  

La autoridad sanitaria estimó 

que las cuarentenas estarán vigen-

tes, por lo menos, hasta la prime-

ra semana de octubre, por lo que 

apuestan a una baja de casos, con-

siderando que el comercio estará 

cerrado y que no habrá permisos 

para salir. 

El contralmirante, Carlos Huber, 

dijo que las cuarentenas no sirven 

de nada si la gente sigue saliendo 

de sus casas sin autorización. Ase-

guró que la fiscalización será estric-

ta, pero no detalló el número de 

efectivos destinados a ello, ni tam-

poco si solicitará apoyo a unidades 

de otras regiones para el proceso.  

 

Nuevos ingresos  

El alcalde de San Pedro de la Paz, 

Audito Retamal, dijo que espera 

que la cuarentena sea efectiva, aun-

que le preocupa qué ayuda del Go-

bierno habrá para los más pobres 

para que sea un proceso exitoso 

en la zona que presentó ayer 17 

positivos y 168 activos. 

Lota, que no tuvo casos nuevos, 

pero acumula 57 activos, hace mu-

cho tiempo debió entrar en cuaren-

tena, según el alcalde Mauricio Ve-

lázquez. “La medida es  tardía, pero 

necesaria y esperamos que incluya  

soluciones que no compliquen a 

la ciudadanía”, dijo. 

Coronel presentó 12 nuevos po-

sitivos y acumula 168 personas que 

pueden contagiar. Su alcalde Boris 

Chamorro aseguró que el  alto ni-

vel de improvisación del Gobierno 

en la pandemia ha llevado a que la 

carga viral aumente.  

De hecho, dijo, desde el Minsal 

no le avisaron antes de la medida. 

Situación por la que el intendente 

Giacaman, lo llamó para solicitar 

disculpas. “Los municipios esta-

mos total y absolutamente desco-

ordinados con el Gobierno”, aseve-

ró Chamorro, quien reconoció el 

mal comportamiento ciudadano. 

 

Mayor restricción 

Santa Juana que ayer no registró 

contagiados, pero que tiene 31 ac-

tivos y 141 acumulados, requiere sí 

o sí de una cuarentena, dijo el alcal-

de Ángel Castro. Habló de la igno-

rancia de las autoridades ante los 

contagios y del 30% de positividad 

que tiene la comuna. 

El seremi de Salud aclaró que 

para determinar cuarentena se ana-

lizan una serie de factores, entre 

ellos, la densidad poblacional, que 

en el caso de Santa Juana es menor 

por ello se analizan medidas como 

un cordón sanitario que al igual que 

en Alto Bío Bío podría funcionar.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UN TOTAL de 113 detenidos hubo ayer 

por incumplimiento de cuarentenas.

Hospital Regional asegura atención
Carlos Capurro, director del Hospital Regional, 

aseveró que, a pesar de cinco brotes existentes, uno 

de ellos en una lavandería que involucra a 11 per-

sonas, están entregando una completa atención de 

los pacientes, desmintiendo información entrega-

da por pacientes del área, que aseguraron que no 

hubo cambio de sábanas ni batas en Cardiología.  

Actualmente, según el seremi de Salud, Héctor 

Muñoz, hay 13 brotes activos en el Regional, que in-

volucran a 148 personas, pero pronto culminan, 

pues muchos involucrados ya se recuperaron, y so-

bre las fallas de funcionamiento dijo que han ajus-

tado con la contratación de personal externo.  

El Regional tiene cinco camas UCI disponibles, tras 

el traslado de tres pacientes a Santiago y la desocupa-

ción de otras dos. A nivel regional hay 270 brotes, 

60,5% familiares, 25,1% laborales, 10, 7% hospitalarios, 

cuatro presentes en Las Higueras con 98 afectados.  
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La Fiscalía indagará 
presuntos apremios 
ilegítimos de Gendarmería 
contra los huelguistas.

Apremios 
ilegítimos

“Quedarse en casa no es una opción, sino una obligación y la mejor y más sencilla forma de coo-
perar en la erradicación del virus de la Covid- 19. Seamos inteligentes y demostremos que la unión 

y la perseverancia pueden contra un enemigo mortal, pero fácil de acorralar”.

Vicente Cabrera, profesor y abogado @colegiovillanonguen.cl

#MeQuedoEnCasa

TRAS 66 DÍAS DE MANIFESTACIÓN

Los doce comuneros mapuche 

que se mantienen en prisión preven-

tiva en la cárcel de Lebu depusieron 

la huelga de hambre que mante-

nían hace 66 días. 

La determinación llegó sin un 

acuerdo con las autoridades de go-

bierno, tal como lo confirmó el vo-

cero de los comuneros, Auka Castro. 

“La decisión se comunicó en un tra-

wün que se realizó en Lebu, en don-

de participación familiares y repre-

sentantes de comunidades lavken-

ches de Arauco y Malleco. Se dieron 

espacios de conversación, pero no 

hubo voluntad real para lograr 

acuerdos”, comentó el vocero. 

Conocido el hecho, el ministro 

de Justicia, Hernán Larraín dijo que 

“hay que volver a instalar el diálogo 

en paz reconociendo la realidad del 

pueblo mapuche”. 

En tanto, la Fiscalía del Bío Bío in-

formó del inicio de una investiga-

ción contra Gendarmería por pre-

suntos apremios ilegítimos contra 

los comuneros que estuvieron en 

huelga. Las diligencias quedaron a 

cargo del equipo especial para cau-

sas de DD.HH. de la PDI de Concep-

ción. Además, se realizarán evalua-

ciones de acuerdo al Protocolo de 

Estambul. 

Junto con lo anterior, ayer se 

produjeron dos nuevos ataques 

Comuneros mapuche de Lebu 
deponen huelga de hambre
En Cañete y Contulmo hubo nuevos ataques incendiarios. En tanto, se desarrolló 
el velorio de Moisés Orellana, quien murió en un confuso incidente.

incendiarios en la provincia de 

Arauco. 

El primero fue durante la media-

noche en el kilómetro 41 de la Ruta 

P-60R, comuna de Contulmo, has-

ta donde llegó Carabineros, por el 

incendio de tres cabañas. 

En el lugar se encontró un panfle-

to con frases en contra del ministro 

de Justicia, Hernán Larraín.  

FOTO: CEDIDA

Mientras que en el sector de Ca-

yucupil fueron incendiados tres ca-

miones y una grúa. 

Además, se realizó el velatorio de 

Moisés Orellana, quien falleció la 

madrugada del martes, en una ba-

lacera tras un ataque incendiario.

Dirigentes sociales y presiden-

tes de juntas de vecinos de Coro-

nel presentaron un recurso de pro-

tección en contra del Servicio de 

Evaluación Ambiental (SEA) por 

revertir el rechazo regional obte-

nido para prohibir la instalación 

del proyecto Terminal de Produc-

tos Pacífico de Copec, debido al 

gran impacto ambiental que gene-

Vecinos de Coronel interponen recurso  
de protección contra proyecto de Copec

que se genera al convivir con una in-

dustria de esta categoría”, comen-

tó el alcalde, Boris Chamorro. 

La medida encabezada por los 

vecinos se suma a la serie de mani-

festaciones que ha realizado el mu-

nicipio y algunas organizaciones 

de la comuna que tienen por fina-

lidad evitar la instalación de la 

planta perteneciente a Copec.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CORONEL

raría en la vida de miles de coro-

nelinos. 

“Acompañamos a las juntas de 

vecinos que están a los alrededores 

de donde pretende emplazarse este 

proyecto. Como municipio vinimos 

a acompañarlos en la presentación 

de este recurso de protección por-

que sabemos que serán ellos quie-

nes sufrirán el impacto y el peligro 

Buque Sargento 
Aldea volvió a la 
zona para apoyar a 
Las Higueras 

FOTO: SERVICIO DE SALUD TALCAHUANO

El buque Sargento Aldea re-

tornó a Talcahuano para apoyar 

al Hospital Las Higueras, princi-

palmente, en intervenciones 

quirúrgica no relacionadas a pa-

cientes Covid-19 que estaban 

en lista de espera. 

Si bien, entre abril y junio se 

realizaron 63 cirugías traumato-

lógicas, ahora se agregaron las 

odontológicas y atención der-

matológica. 

Jorge Gatica, odontólogo ma-

xilofacial, valoró la iniciativa 

pues permite, por ejemplo, sa-

car piezas dentales retenidas, 

eliminar quistes y enfermeda-

des infecciosas entre otras. 

El director del Servicio de Sa-

lud Talcahuano, Carlos Vera, re-

calcó que actualmente cirugías 

como las odontológicas no se 

pueden realizar en Las Higueras 

por lo que el apoyo del buque es 

fundamental.  

Se espera realizar 40 cirugías 

de aquí al 14 de septiembre, fe-

cha establecida por la Armada 

para permanecer en Talcahua-

no, tras ello volverá a Valparaíso.  

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CON GLOBOS y una 

pancarta, despidieron en su 

hogar a Moisés Orellana 

(21). La familia clama  

por justicia.

EL ALCALDE Boris Chamorro acompañó a dirigentes vecinales en la 

presentación del recurso de protección.
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“Si nos quedamos en casa, nos cuidamos y evitamos la propagación del virus. Y de los abu-
sos de hace décadas, de la exclusión y de la pobreza, nos cuidamos marcando Apruebo este 

25 de octubre”.

Sebastián Polanco, coordinador orgánico regional Partido Comunes.

#MeQuedoEnCasa

HAY CERCA DE 200  SEGÚN LA DIRECCIÓN DEL  TRABAJO

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

La crisis sanitaria y económica por 

la pandemia sin duda que trajo desa-

fíos tremendos para las empresas en 

cuanto a las formas de operación. 

De acuerdo a la Dirección del Tra-

bajo Bío Bío (DT), actualmente en la 

Región del Bío Bío se han realizado 

cerca de 200 fiscalizaciones por de-

nuncias de trabajadores, ante even-

tuales incumplimientos a la norma-

tiva vigente. 

Hace unos días el subsecretario 

del Trabajo, Fernando Arab, hizo pú-

blicos los números nacionales en la 

materia, donde efectivamente ha-

bría 60 instancias. 

 A este número, el director regional, 

Rodrigo Reyes, aseguró que de igual 

manera hay que agregar otras más. 

“A esas 60 hay que sumarle otras 

139 fiscalizaciones que nosotros ya 

habíamos hecho en la Región del Bío 

Bío”, destacó la autoridad regional a 

Diario Concepción. 

 

Sanciones 

El director regional de la DT , Ro-

drigo Reyes, resaltó que se debe ha-

cer una distinción entre denuncias y 

cantidades de multas. 

“No son lo mismo, porque efectiva-

mente puede haber varias y se san-

ciona sólo una o más”, puntualizó la 

autoridad. 

Es por ello que actualmente hay 

ejecutadas 13 sanciones administra-

tivas en las empresas denunciadas 

por sus colaboradores en medio de la 

pandemia. 

“Equivalentes a 15 ingresos míni-

mos mensuales y además son 600 

UTM ( Unidades Tributarias Men-

suales)”, reveló  Reyes. 

 

Llamado a denunciar 

De hecho, según la DT, los llama-

dos de alerta provienen de empresas 

de todos los tamaños, desde pymes 

hasta grandes firmas. 

Por ende, desde los gremios de em-

presas, el cumplimiento de las medi-

Bío Bío es una de las regiones con más 
denuncias a empresas en pandemia
De acuerdo a las autoridades van 13 sanciones relativas al cumplimiento de la normativa y, de paso, 
llaman a los trabajadores a seguir advirtiendo irregularidades.

neral principalmente con su auto-

cuidado, aprovechando de forma 

irresponsable las ventanas que se 

ofrecen para salir  de su hogar”, indi-

có el gremialista. 

Y, por otro lado, “que es necesario 

hacer un llamado a todos a cuidarse 

y principalmente a las empresas de 

maximizar las medidas de preven-

ción y no olvidar que es nuestra obli-

gación el cuidado de la vida y salud 

de nuestros trabajadores”. 

A modo de ejemplo, el director re-

gional de la DT, Rodrigo Reyes, infor-

mó que hace unos días se clausuró 

una empresa que no operaba con las 

medidas adecuadas a la pandemia. 

Precisamente, la seremi del Traba-

jo Bío Bío, Sintia Leyton, llamó a los 

trabajadores a denunciar ante cual-

quier irregularidad. 

“Los puntos del plan Paso a Paso 

Laboral tienen por objetivo estable-

cer un conjunto de medidas pre-

ventivas, que tanto los empleadores 

como los propios trabajadores de-

ben colaborar en adoptar para dis-

minuir los riesgos de contagio de 

coronavirus”, dijo la seremi Sintia 

Leyton. 

Sobre las actividades laborales en 

las comunas que están en Fase 1, la 

autoridad regional precisó que “el 

protocolo establecido en el plan está 

100% operativos en aquellas empre-

sas que, pese a la cuarentena, siguen 

desarrollando labores esenciales 

para el normal funcionamiento del 

Gran Concepción”..

das de seguridad en el marco de la 

pandemia es vista con mucha de-

tención. 

Especialmente tras la difusión del 

denominado “Paso a Paso Laboral”, 

recordando que en el Gran Concep-

ción hay comunas que están en cua-

rentena total, pero en el resto de las 

provincias se funciona “casi normal-

mente”. 

El representante de la Asociación 

de Empresas del Bío Bío (Asem), 

Humberto Miguel Cerda,  opinó en el 

caso de las nuevas cuarentenas (aho-

ra se extendió a San Pedro de la Paz, 

Coronel y Lota) tiene dos explica-

ciones. 

“Un relajo de la comunidad en ge-

FOTO: DIRECCIÓN DEL TRABAJO
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581 mil
Es la cantidad de trabajadores que se encuentran en la categoría de ocupados en la 
Región del Bío Bío según el último informe del INE.
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“Cuídate y cuida a los que te rodean. Que la pandemia no nos paralice, todo lo contrario, que 
nos fortalezca para salir airosos de esta situación. Colegio Arauco trabaja intensamente para apo-

yar a estudiantes y familias. Stay Home!”.

Mirsa Beltrán, English coordinator Colegio Arauco. 

#MeQuedoEnCasa

Tributaristas explican cómo operará 
la postergación de contribuciones

SERVICIO DE IMPUESTOS INTERNOS ADOPTA MEDIDA PARA MITIGAR LOS EFECTOS ECONÓMICOS DE LA PANDEMIA 

Tras el anuncio del Servicio de Im-

puestos Internos respecto de la op-

ción de postergar el pago de contri-

buciones para 2021, abogados tribu-

taristas explican detalles acerca de 

cómo acceder a este beneficio. 

Rocío Cantuarias, abogada tribu-

tarista, directora de empresas y pro-

fesora de las Facultades de Ciencias 

Económicas y Administrativas (Fa-

cea) y Ciencias Jurídicas y Sociales de 

la Universidad de Concepción (UdeC) 

responde algunas inquietudes res-

pecto de la materia. 

La abogada aclara previamente 

que “el SII ha implementado la poster-

gación del pago de las contribuciones 

de bienes raíces correspondiente al 

segundo semestre de este año, como 

una medida de alivio para los propie-

tarios de inmuebles en el contexto de 

la emergencia sanitaria que vivimos. 

La idea es reducir la carga económi-

ca de los contribuyentes de impues-

to territorial.” 

 

¿Quiénes pueden acogerse a la 

postergación? 

Hugo Tapia Krug, abogado tributa-

rista, socio de PricewaterhouseCoo-

pers explica que “de conformidad a lo 

dispuesto en el Decreto Supremo N° 

1156 del Ministerio de Hacienda, pue-

den acogerse a esta postergación las 

personas naturales con una propie-

dad con destino habitacional con un 

avalúo fiscal de hasta 5.000 UF”. 

 

Principales requisitos 

De acuerdo con Cantuarias, “pue-

den beneficiarse todas las personas 

naturales que sean propietarias de 

inmuebles con destino habitacio-

nal, cuyo avalúo fiscal no supere las 

5.000 UF”. 

Adicionalmente, recuerda que 

“respecto de la postergación ante-

rior, implementada hace algunos me-

ses, que beneficiaba a los propietarios 

de inmuebles de avalúo fiscal no su-

perior a los $133 millones y a empre-

sas con ventas inferiores a las 350.000 

UF que pudieron reprogramar las 

cuotas anteriores a pagar por este 

impuesto”. 

En tanto, Tapia señala que “debe 

tratarse de personas naturales, que 

Pueden beneficiarse todas las personas naturales que sean propietarias de 
inmuebles con destino habitacional, cuyo avalúo fiscal no supere las 5.000 UF.

tiembre y noviembre, reajustables, 

pero sin intereses”. 

También afirma que “en el caso de 

que el contribuyente tenga un saldo 

pendiente de la cuota de abril del 

presente año, que debía pagarse du-

rante este segundo semestre, tam-

bién podrá postergarlo hasta el 2021, 

siempre que cumpla con las nuevas 

condiciones establecidas para la pos-

tergación implementada ahora.”. 

 

Varias propiedades 

Para el caso de contribuyentes po-

seedores de varias propiedades, la 

abogada indica que “en este caso, el 

beneficio se aplicará al bien raíz de 

mayor valor de que sea propietario el 

contribuyente.” 

Hugo Tapia confirma lo anterior y 

precisa que “conforme lo ha explica-

do el SII, procederá el beneficio para 

la propiedad de mayor valor (el más 

cercano a las UF 5.000), por cuanto el 

beneficio aplica a una sola propie-

dad del contribuyente.” 

 

Pago automático 

En las situaciones en que los con-

tribuyentes tengan activado el pago 

automático de contribuciones desde 

sus cuentas bancarias el abogados 

socio de  PricewaterhouseCoopers 

sostiene que “deben tomar contacto 

con sus instituciones bancarias de 

forma inmediata para poder desacti-

var el pago automático de las contri-

buciones. De no hacerlo, las contribu-

ciones quedarán pagadas en tiempo 

y no procederá el beneficio de poster-

gación.”

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

sean contribuyentes del impuesto 

global complementario o único de 

segunda categoría. La propiedad 

debe tener un destino habitacional y 

el avalúo fiscal debe ser de hasta 5.000 

UF calculado a junio de 2020.” 

 

Los pasos a seguir  

Ambos abogados consultados 

coinciden en que se trata de una me-

dida que se aplica de manera automá-

tica, por lo que no se requiere efectuar 

ningún trámite en el SII. 

Para la académica de la UdeC, “la 

postergación operará respecto de las 

cuotas que no se encuentren pagadas 

al 31 de diciembre de este año y será 

el propio SII quien dividirá los saldos 

pendientes de los meses de septiem-

bre y noviembre, en cuatro cuotas 

iguales, que se deberán pagar junto 

con las contribuciones del próximo 

año, en los meses de abril, junio, sep-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Desactivación del pago 
automático bancario
“De no hacerlo, las contribuciones que-
darán pagadas en tiempo y no procede-
rá el beneficio de postergación.”, advier-
te Hugo Tapia, abogado socio PWC.

FRASE

“La postergación operará 
respecto de las cuotas que no se 
encuentren pagadas al 31 de 
diciembre de este año”.
Rocío Cantuarias, abogada tributarista y 
académica de la UdeC.

“La propiedad debe tener un 
destino habitacional y el avalúo 
fiscal debe ser de hasta 5.000 UF 
calculado a junio de 2020”.
Hugo Tapia Krug, abogado tributarista, socio 
de PricewaterhouseCoopers.
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“El lograr sobrepasar esta pandemia está en tus manos, o más bien en 
tus pies. Quédate en casa porque es la manera más eficaz de evitar un con-

tagio, y sin tener que hacer un gran esfuerzo. Si queremos tener un futuro, el pre-
sente es el momento de actuar, obedeciendo las indicaciones sanitarias que ema-
nan de la autoridad”.

Tattyana Vásquez, memorista.

#MeQuedoEnCasa

PARA LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA

La pandemia ha hecho estragos en las economías mundiales, y la 
pregunta será cómo se pagará todo lo invertido por los Estados, de 
ahí que el organismo aconsejó en materia tributaria.

Elevar la carga impositiva, 

pero sin tocar el empleo ni el 

consumo aconseja la Ocde 

para enfrentar el costo de la 

pandemia en las distintas 

economías mundiales 

El organismo pide subir 

los impuestos al patrimo-

nio, al capital y crear otros 

verdes para pagar la recupe-

ración económica. 

“La tributación de la pro-

piedad y las ganancias de 

capital tendrán que jugar 

un papel importante, parti-

cularmente en el contexto 

de mejoras significativas en 

la transparencia fiscal in-

ternacional”, sostiene el in-

forme presentado reciente-

mente en París. 

Para el organismo, los paí-

ses deben aprovechar esta 

crisis para realizar “reformas 

estructurales” que les permi-

tan avanzar hacia modelos 

más ecológicos e inclusivos. 

Y en este contexto puede ser 

deseable elevar o crear im-

puestos verdes. 

Para el académico de la Fa-

cea Ucsc. Andrés Ulloa, para 

recaudar hay que ir en la línea 

planteada por la Ocde, es de-

cir, impuestos a la propiedad, 

pero con cuidado de no debi-

litar la inversión y sobre todo 

subir los impuestos a las ga-

nancias de capital. “Recorde-

mos que en Chile existen pro-

yectos que buscan reformar 

los impuestos a las ganan-

cias de capital ya que existen 

excepciones que deberían eli-

minarse. Más aún en épocas 

recesivas como las que esta-

mos viviendo se producen 

grandes transferencias de ac-

tivos y oportunidades de ne-

gocios que tientan la especu-

lación. Estas ganancias de-

berían ser objeto de 

impuestos acordes con el que 

tienen otros sectores o activi-

dades económicas”, enfatizó. 

En tanto, el magíster en Fi-

nanzas de la USS, Gonzalo 

Chávez, dijo que si bien los 

aumentos impositivos y su 

efectividad pueden ser dis-

cutidos por especialistas de 

distintos colores políticos, lo 

que está claro es que hay im-

puestos más efectivos en re-

caudar fondos que otros. Al 

pasar el tiempo, los que de-

ben pagar impuestos han en-

contrado vacíos legales o 

cuentas en otros países que 

cobran menores impuestos. 

Es decir, la movilidad de estos 

capitales hace difícil una re-

caudación efectiva. Con im-

puestos al patrimonio se lo-

graría evitar este tipo de elu-

sión, pues mover un terreno 

a otro país es imposible”. 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Ocde recomienda a los 
países elevar impuestos  
al patrimonio y al capital
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3
impuestos deberían ser prio-
ridad para Ocde: al capital, al 
patrimonio y crear otros 
“verdes”. 

Economía 
&Negocios

Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

SEGUNDO 
RETIRO DEL 10%

Un segundo retiro del 10% está presentando 
la diputada Pamela Jiles y el Partido Humanista, 
mediante una reforma Constitucional transitoria, 
la que sugiere hacer efectivo el retiro del segun-
do 10% a fines de diciembre. 

Si bien ya no podemos sorprendernos por 
cómo pueda terminar esta iniciativa, lo concreto 
es trabajar sobre un punto que ya se puso sobre 
la mesa, y es el retiro de fondos previsionales du-
rante la vida laboral del afiliado en distintos es-
cenarios, como futuras crisis, enfermedades ter-
minales, deudas hipotecarias, etc; pero lo más re-
levante es cómo financiar dichos retiros sin 
mermar las futuras pensiones. 

El retiro de fondos previsionales siempre será 
bien visto por la ciudadanía, pues la mayoría tie-
ne una visión cortoplacista, algunos simplemen-
te no creen que llegarán a edad de pensión, por 
lo que prefieren en consumo presente por sobre 
el consumo futuro. 

Pero acá la reflexión debe ser otra: analizar des-
de un punto de vista técnico cómo compatibili-
zar retiros de ahorro y pensiones futuras. Y la res-
puesta puede ser muy sencilla, aumentando la co-
tización obligatoria a cargo del trabajador, y por 
otro lado retrasando la edad de pensión para 
hombres y mujeres por sobre los 65 años de edad. 

El retiro de ahorros previsionales siempre afec-
tará las pensiones a la baja, pero dicha merma 
puede ser compensada con un mayor ahorro fu-
turo o por un retraso de la edad de pensión. Aquí 
lo importante debe ser si las personas están dis-
puestas a retirar sus ahorros previsionales pero 
aceptando retrasar su edad de pensión, junto con 
aumentar su ahorro obligatorio. 

Para las personas más vulnerables el retiro de 
dinero afecta fuertemente sus pensiones contri-
butivas, pero también hay un pilar no contributi-
vo o pilar solidario, que da respuestas a sus pen-
siones en un gran porcentaje, en otras palabras, 
retiren o no su pensión, ésta viene en una gran 
medida desde el pilar solidario. 

Por otro lado, las personas que han cotizado 
con regularidad, por toda su vida laboral, y por 
los sueldos brutos completos, también verán dis-
minuida su pensión, pero tampoco en una gran 
proporción, en la medida que aumenten su 
ahorro obligatorio, y retrasen su pensión, y en 
última instancia, si no lo retiran durante su vida 
laboral, que lo puedan hacer al momento de 
pensionarse. 

La propuesta de reforma previsional en el Con-
greso no recoge este nuevo escenario y es impor-
tante que se discuta. Crear un fondo colectivo o 
común nunca ha tenido sentido, y mucho menos 
ahora, pues hay que ser realistas, y debemos pre-
pararnos para un sistema previsional sólido que 
también oxigene a sus afiliados durante su vida 
laboral. 

Mayor profundidad en estos temas hoy en Pre-
visión y Finanzas Personales.

FOTO: TESORERÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA 
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“Me quedo en casa porque tengo la responsabilidad de proteger y cuidar a mi familia, tenemos la oportu-
nidad de aprovechar nuestra familia en casa y resguardar el tiempo cómo padre, hijo, hermano etc. La respon-

sabilidad es de todos y podemos sacar lo mejor de nosotros. Ya tendremos tiempo para abrazarnos”.

Francisco Urriola, director residencia Roberto Paz, Corporación Catim

#MeQuedoEnCasa

Cincuenta jóvenes de la Región se-

rán parte del proyecto de volunta-

riado patrimonial, programa nacio-

nal que inicia en Lota y que se repli-

cará en todas las regiones del país.  

La iniciativa, lanzada ayer en una 

transmisión en vivo entre autori-

dades y voluntarios, es impulsada 

por el Ministerio de las Culturas y el 

Instituto Nacional de la Juventud 

(Injuv), nace con el propósito de ge-

nerar un programa permanente de 

voluntariado en patrimonio cultu-

ral, que vaya más allá de acciones 

puntuales tales como el Día del Pa-

trimonio Cultural.  

“Hemos sido testigos del gran en-

Ministerio de las Culturas e Injuv impulsan nuevo voluntariado patrimonial 
monial en el centro de su desarrollo”. 

Previo a la ejecución de los pro-

yectos se considera una etapa for-

mativa para los jóvenes a través de 

cursos en línea para promover 

aprendizajes y capacidades en te-

mas de voluntariado, trabajo cola-

borativo y relatorías sobre el patri-

monio local de cada territorio en 

que se inserte el voluntariado. 

A finales de mes y a través del por-

tal de Injuv, se abrirá la convocatoria 

para la inscripción de voluntarios en 

el resto de las regiones y podrán par-

ticipar jóvenes de 15 a 29 años. Los 

proyectos se ejecutarán durante el 

último trimestre del año.  

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN 

tusiasmo de miles de jóvenes que 

cada año se comprometen como 

voluntarios para el Día del Patrimo-

nio y queremos ampliar esas opor-

tunidades para generar redes per-

manentes de voluntarios, que se in-

volucren e impacten en la puesta 

en valor, difusión y salvaguardia del 

patrimonio cultural de sus territo-

rios”, puntualizó Consuelo Valdés, 

ministra de las Culturas. 

A lo que completó que “comenzar 

este proceso en Lota es muy significa-

tivo, porque junto a la comunidad es-

tamos avanzando para proyectarla 

como Sitio de Patrimonio Mundial, 

poniendo su capital cultural y patri-

HOY A LAS 19.00 HORAS SE INAUGURAN POR STREAMING

A finales de agosto, la Pinacoteca 

UdeC cerraba el mes con dos intere-

santes muestras -“Lo que queda”, de 

Bernardo Lopesino y “María 

Stallforth: la imagen implicada”, del 

Archivo Fotográfico UdeC- en forma-

to virtual, espacio que han adoptado 

en este periodo pandémico para con-

tinuar con su temporada anual de ex-

posiciones. 

En esta misma línea es que se ins-

criben “Peligro en la bahía” y “Chile, 

fragmentos para una imagen”, mues-

tras que serán inauguradas hoy a las 

19.00 horas vía streaming por Face-

book Live y canal de YouTube de Pi-

nacoteca UdeC. 

La primera, de Américo Caamaño 

y en el contexto por la celebración 

del Mes del Grabado, consiste en 30 

grabados enmarcados, que presen-

tan gráficamente diferentes rincones 

del litoral de la bahía de Concepción. 

“Son trabajos que grafican prefe-

rentemente la comuna de Tomé, so-

metidos al peligro, amenaza o im-

pactos de la intervención de proyec-

tos de alto impacto ambiental como 

terminales marinos de gas, salmo-

neras y relaves mineros”, explicó el  

propia artista. 

Palabras a las que añadió que  “no 

obstante la temática abordada, que 

ha suscitado gran rechazo y moviliza-

ciones en nuestra zona, el conjunto de 

FOTOS: EXTENSIÓN Y PINACOTECA UDEC.

“Peligro en la bahía”, de Américo Caamaño y “Chile, fragmentos 
de una imagen”, de la colección de la Casa del Arte, son las 
exposiciones con las que el espacio abre septiembre.

cómo nos vemos nosotros mismos”.  

Una colorida y variada muestra que 

de seguro cautivará a quienes se inte-

resen en recorrerla de manera online. 

Como ya es habitual dentro de esta 

pandemia, y como una medida que 

han adoptado todos los espacios lo-

cales dedicados a las artes y la cultu-

ra, Pinacoteca UdeC ha canalizado y 

mantenido el vínculo con la comuni-

dad a través de sus redes sociales.  

Mediante Facebook, puntualmen-

te, es por donde todas las semanas su-

ben y comunican sus diferentes acti-

vidades, todas gratuitas y abiertas a 

todo público. Un ejemplo de ello, son 

las muestras inauguradas en meses 

anteriores, las cuales aún se pueden 

visitar a la distancia.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Grabados y pinturas en nuevas 
muestras online de Pinacoteca UdeC

obra expuesta no descuida los aspec-

tos formales, compositivos y técnicos 

propios del lenguaje del grabado. Es 

decir, no es una antojadiza represen-

tación paisajística, como tampoco 

es gráfica solamente contingente”. 

Mientras que “Chile, fragmentos 

para una imagen” reúne 22 obras de 

diferentes autores y autoras naciona-

les, que forman parte de la colección 

particular de la Casa del Arte UdeC.  

Sandra Santander Montero, cura-

dora de la Pinacoteca, comentó sobre 

dichos trabajos que  “es un recuento 

de algunas miradas artísticas sobre 

nuestra identidad, territorio y cos-

tumbre. Aquellos que nos cuesta de-

finir y concluir. La idea es dar algunas 

luces a través de las artes visuales so-

bre cómo nos ven nuestros artistas y 
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El lanzamiento del proyecto  se realizó ayer vía online, y participaron las 

principales autoridades culturales más voluntarios.

“CHILE, 

FRAGMENTOS 

PARA UNA 

IMAGEN”, la 

integran 22 obras de 

diferentes autores y 

autoras nacionales, 

de la colección de la 

Pinacoteca.
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GOLES

1

G. Castellón 
J. Córdova 
N. Ramírez 
I. Tapia 
C. Cuevas 
C. Sepúlveda 
S. Martínez 
J. Verdugo 
C. Valenzuela 
C. Martínez 
J. S. Sotelo

U. CATÓLICA

FORMACIONES

G. Florentín

DT

46’ D. Ovando 
por S. Martínez 
72’ J. Escobar 
por C. Valenzuela 
84’ J. Altamirano 
por C. Sepúlveda 
86’ I. Poblete 
por D. Ovando 

Cuevas, Verdugo

HUACHIPATO

3

M. Dituro 
N. Núñez 
G. Lanaro 
V. Huerta 
R. Rebolledo 
I. Saavedra 
L. Aued 
C. Pinares 
J. P. Fuenzalida 
F. Zampedri 
E. Puch

A. Holan

DT

64’ G. Lezcano 
por E. Puch 
69’ C. Munder 
por C. Pinares 
89’ D.Valencia 
por F. Zampedri

Lanaro

58’ C. Martínez 37’ J. P. Fuenzalida 
55’ F. Zampedri 
88’ C. Munder

Estadio: CAP Acero 
Árbitro: Nicolás Gamboa

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS

“Uno como futbolista trató de mantenerse lo más activo posible durante todo el tiempo de 
encierro. El deporte y entrenar sirven mucho también para quienes no son deportistas. Debemos 

seguir cuidándonos y aprovechar de compartir con nuestras familias”.

Joaquín Muñoz, futbolista

#MeQuedoEnCasa

EL ACERO CAYÓ 1-3 ANTE LA UC EN TALCAHUANO

En Huachipato dijeron días atrás 

que la UC pagaría los “platos rotos” 

tras la caída ante Iquique. Había 

una sensación de injusticia y mucha 

rabia en Talcahuano. Por lo mismo, 

para el partido de ayer en el CAP, se 

esperaba un equipo intenso, que 

saliera a apretar a los cruzados y que 

así mantuviese el espíritu ofensivo 

mostrado en el choque anterior. 

Claro está que todos los partidos 

son distintos y que las diferencias en-

tre Iquique y Católica son muy gran-

des. Pero, ya con el once inicial, el DT 

Gustavo Florentín dio indicios de que 

la propuesta para intentar vencer a los 

cruzados sería otra. El paraguayo hizo 

dos modificaciones y la más llamati-

va fue el ingreso de Sebastián Martí-

nez en desmedro de Israel Poblete. 

“Enfrentamos a un gran equipo. Son 

el bicampeón y tienen mucha jerar-

quía”, dijo tras el encuentro de ayer, el 

entrenador de Huachipato, eviden-

ciando el gran respeto que tuvo el 

acero frente a una sólida U. Católica. 

 

Superados 

El primer tiempo de la usina fue 

uno de los más bajos del torneo. 

Respetó mucho al 
puntero y lo pagó 
demasiado caro

ro en un partido que por el marca-

dor le era injusto a la UC, cuando 

al 37’ el “Chapa” Fuenzalida mar-

có un gol con suspenso. Tuvieron 

que pasar largos minutos para el 

festejo de los cruzados, ya que el 

VAR demoró en chequear la con-

quista. Huachipato se fue al des-

canso en una merecida desventa-

FOTO: JAVIER VERGARA / COMUNICACIONES HUACHIPATO FC

Huachipato no repitió las buenas actuaciones anteriores y en 
un bajo partido cayó en el CAP. “Planificamos y no salió lo que 
pretendíamos”, dijo el técnico Gustavo Florentín. 

ja que incluso pudo ser mayor.  

Ovando ingresó en el segundo 

tiempo en un cambio extraño, ya 

que el mismo ecuatoriano salió de 

la cancha al 86’. El trámite no va-

rió mucho respecto al primer tiem-

po y así los cruzados aumentaron, 

tras un grueso error de Cris Mar-

tínez en la salida que Zampedri 

convirtió en gol. Cómodo partido 

para la UC y un 2-0 justificado, 

aunque duró poco.  

Con frecuente irregularidad en 

la marca, “Cimbi” Cuevas destaca 

en sus descuelgues y así habilitó al 

mismo Cris, quien enmendó el error 

descontando y dándole una cuota 

de emoción al partido. Cambios de 

lado y lado no influyeron mucho en 

el desarrollo de un choque que se 

cerró con uno de los golazos del 

torneo. El cubano-chileno, César 

Munder, puso el balón en el ángulo 

del segundo palo tras un colocado 

y suave remate cruzado. El acero 

decepcionó en Talcahuano y, por 

ahora, se estancó en la medianía de 

la tabla. Ahora tendrá que visitar a 

Santiago Wanderers.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Por más que U. Católica entró a la 

cancha como puntero, el equipo 

de Florentín no mostró nada de lo 

que venía realizando en los últi-

mos dos partidos. Huachipato le 

entregó la pelota a los cruzados y 

ni siquiera hizo daño mediante 

contragolpes. 

Sacaba la tarea adelante el ace-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CRISTIAN CUEVAS fue 

uno de los rescatables en 

Huachipato, que habilitó 

a Cris Martínez para el  

2-1 parcial.
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“Uno escucha que las cosas están mal en Chile y es preocupante. La gente debe entender que 
mientras menos salga a la calle, más ayuda a que esto termine antes. Aquí en Italia está todo más 

normal, pero gracias a que la gente obedeció y se cuidó. Es la única manera de salir adelante”.

Felipe Escalona, tenista tomecino radicado en Italia.

#MeQuedoEnCasa

MARCOS MATAMALA BRILLÓ EN COPA MUNDIAL DE PARA POWERLIFTING

Pertenece a una zona con tradi-

ción en la halterofilia, donde según los 

expertos está instalado el gen de la 

fuerza. De Curanilahue es oriundo 

Marcos Matamala (34), quien acaba 

de cumplir su mejor participación 

internacional en la cuarta Copa del 

Mundo de Para Powelifting que se 

desarrolló bajo el formato online, con 

la participación de varios de los más 

importantes exponentes del orbe. 

El deportista local disputó la cate-

goría de -88 kilos de peso corporal, 

ubicándose en el lugar 13° tras levan-

tar 155 kilos, en lo que además signi-

ficó su mejor marca personal, supe-

rando los 147 kilos marcados en su 

actuación del año pasado.     

Campeón nacional desde 2017, fue 

en el año 2018 cuando el pesista se 

consagró con el cuarto lugar en el 

Panamericano Específico de Colom-

bia, logro al que ahora suma esta par-

ticipación mundial. 

 

No para hasta llegar a Santiago 

“Siempre hay que tener el foco en 

lo importante, que es mantener 

marcas, y mejor aún si van en as-

censo. El nivel del torneo fue alto, 

estuvieron presentes campeones 

del mundo, grandes exponentes del 

deporte paralímpico en pesas, in-

cluyendo el mejor pesista paralím-

pico de Chile como Juan Carlos Ga-

rrido, quien ahora es mi entrena-

dor”, expresó Marcos Matamala 

sobre su desempeño. 

El pesista, que en su momento 

recibió el apoyo del equipo de hal-

terofilia convencional de Curani-

lahue (liderado por Juan Esteban 

Sanhueza), se venía preparando en 

su casa desde abril de cara al certa-

men internacional. “Pude hacerlo 

gracias a la ayuda de las oficinas 

municipales de jóvenes y Vida Chi-

le de mi comuna. Y ahora seguimos 

trabajando bajo la supervisión del 

gran pesista paralímpico chileno, 

Juan Carlos Garrido”, sostuvo. 

Pese a que comenzó su carrera en 

Probó su fuerza ante 
los mejores y aprobó 
con nota destacada 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

El deportista oriundo de Curanilahue se ubicó en el lugar 13° 
del certamen online que convocó a importantes exponentes  
de todo el orbe. Ahora, su mirada apunta a Santiago 2023. la halterofilia recién en 2013 -antes 

hizo varios deportes, ver recuadro-re-

cién tres años después las pesas se 

transformaron en algo más serio para 

Matamala, luego que llegaran los pri-

meros resultados. De esa manera fue 

como pudo competir en el Mundial 

de México 2017. Desafíos que quiere 

seguir superando. 

“Aspiro a llegar más lejos, sueño  

con los Paranacionales del próximo 

año, ya que no pude estar en los de 

2019 por lesión. Y, por supuesto, con 

poder estar en los Panamericanos de 

Santiago 2023”, dijo. 

Y cerró, “quiero destacar que, para 

poder llegar y seguir en el alto nivel in-

ternacional, cuento con el aporte de 

empresas locales de Curanilahue y 

pymes que aportan su granito de are-

na para la compra de suplementos 

alimentos, así como con la ayuda del 

kinesiólogo Diego Cortez. Mención 

especial a mis padres que siempre me 

apoyan y me permitieron en mi eta-

pa menor seguir adelante; a mi pare-

ja, que es la que se lleva el trabajo de 

los masajes, y al alcalde Luis Gengna-

gel, que me da la posibilidad de entre-

nar en casa  junto a la oficina de Pro-

empleo”, sentenció Matamala. 

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Dejando su huella en otras disciplinas

Por varios deportes pasó Marcos 
Matamala antes de derivar en las 
pesas, entre ellos el balonmano 
en silla de ruedas, que ocupó bue-
na parte de su juventud como 
deportista. 

Fue parte del primer equipo de 
la disciplina en Chile con la Univer-
sidad Católica de San Joaquín, en San-
tiago, con quien también represen-
tó al país en varios torneos inter-

nacionales. 
También formó parte del primer 

equipo de Concepción en la Udla, con 
el apoyo de los profesores Patricio 
Polic, Edison Henríquez y Esteban 
Orellana. 

Y no solo eso, porque además 
formó el primer equipo de basquet-
bol en silla de ruedas en Curani-
lahue, con la ayuda de la Casa de la 
Inclusión de la comuna.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Fue el peso establecido por 
Marcos Matamala en el 
torneo, superando los 147 
kilos del año pasado. 

Kilos
155

En el año 2018, Matamala 
obtuvo el cuarto puesto en el 
Panamericano específico 
desarrollado en Colombia.

Ya sabía de éxitos 
internacionales

MARCOS MATAMALA, durante su 

participación en lo que fue la cuarta 

Copa del Mundo de Para Powelifting, 

donde se ubicó en el 13° puesto.
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“Hay que seguir los protocolos y recomendaciones porque este virus no es de fiar, los conta-
gios no han parado y solo nos queda quedarnos en casa, tratar de no salir, tener el menor contac-

to posible con otras personas y andar afuera siempre con mascarilla”.

Arnaldo Castillo, delantero Iberia

#MeQuedoEnCasa

ARNALDO CASTILLO, DELANTERO DE IBERIA

“A estas alturas estamos contro-

lando tanta ansiedad. Ya comenza-

ron todas las divisiones, nos cam-

biaron la fecha de inicio y solo espe-

ramos que programen luego para 

jugar en Collao”. Las palabras son de 

Arnaldo Castillo, delantero que tuvo 

un buen paso por Fernández Vial el 

2018 y ahora defiende a Iberia. Am-

bos se medirán en la primera fecha 

de la Segunda División que, final-

mente, no se jugará este fin de sema-

na, sino el 15 y 16 de septiembre. 

Vial es el equipo que comenzó a 

trabajar antes que todos, invirtió 

en refuerzos y mantuvo los sueldos 

al día en pandemia. Se ven sólidos, 

tienen cartel de candidato. El pa-

raguayo apuntó “nosotros parti-

mos  con los entrenamientos pre-

senciales en julio, cuando ya había 

alguna fecha de inicio,  y ellos ya 

llevaban un mes practicando. Cla-

ro que esa es una ventaja. Por otra 

parte, trajeron grandes jugadores 

como Luis Riveros, Harbottle y se-

guro que tienen más nombres que 

nosotros, pero no pasarán por 

arriba. Calladitos y con mucha 

“Vial tiene más 
nombres, pero no 
pasará por arriba”
Ex aurinegro habló del gran candidato y rival en el debut y 
cree que partirán con ventaja al entrenar un mes antes. La 
Segunda División arrancará finalmente el martes 15.

FOTO: ARCHIVO / LUKAS JARA M.

gente joven también tenemos lo 

nuestro”. 

 

Contra los amigos 

Castillo tendrá que patear contra 

Gustavo Merino y antes tendrá que 

superar la marca de Jeriberth Ca-

rrasco, dos caras conocidas. “A Me-

rino lo tuve de compañero en Iberia 

y es un gran arquero. El ‘Jeri’ com-

partió conmigo en Naval, cuando 

salimos segundos con el profe Pato 

(Almendra). Es calladito en la can-

cha, a veces demasiado bueno, pero 

va a estar lindo ese duelo. También 

fui compañero de Pacheco, de Agui-

lera y yo mismo estuve en Vial, así 

que es un partido bien especial”. 

Y habrá un choque de paraguayos 

con historia. “Con Luis Riveros nos 

conocemos hace tiempo. Peleamos 

un puesto en Naval, después en la 

UdeC. Luisito es un tremendo juga-

dor y ahora estaremos en contra. A 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

todos los otros que nombré los he en-

frentado, con Riveros estará bueno 

ver qué pasa”. 

¿Y cómo se ha preparado Iberia? El 

ariete señaló que “el profe (Jorge Con-

treras) llegó a mediados del año pasa-

do, dejó lo que consideró mejor, otros 

encontraron nuevo club y se confor-

mó un equipo joven para estar arriba. 

Jugamos un amistoso contra la UdeC 

en Collao, conocemos la cancha, los 

protocolos. Estuvimos siempre tra-

bajando vía Zoom y luego presencial. 

Siento que llegamos bastante bien”. 

 

Lilas en Collao 

Deportes Concepción también es-

pera fecha exacta para debutar, en El 

Teniente, contra Colchagua. Ayer los 

clubes debían recibir la programa-

ción tentativa para ser aprobada. 

Por un tema de permisos, la fecha 

debe ser ratificada a más tardar hoy. 

Por lo pronto, los lilas practicaron 

ayer en el Ester Roa y llegarán sin jue-

gos amistosos encima, por opción 

propia. Una costumbre del técnico 

Esteban González.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CASTILLO FUE EL  

eje de ataque de Vial en la 

campaña 2018, aunque el equipo 

estuvo lejos de lograr los objetivos.

FERNÁNDEZ VIAL

COLCHAGUA CD

DEP. COLINA

DEP. LINARES

DEP. VALLENAR

IBERIA

DEP. CONCEPCIÓN

IND. DE CAUQUENES

GRAL. VELÁZQUEZ

LAURARO DE BUIN

PRIMERA FECHA SEGUNDA DIVISIÓN

V/S

V/S

V/S

V/S

V/S
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9/14 6/14
LOS ÁNGELES

5/20
SANTIAGO

6/15
CHILLÁN4/19

RANCAGUA

6/16
TALCA

6/14
ANGOL

6/12
TEMUCO

7/11
P. MONTT

5/16
VIERNES

5/16
SÁBADO

5/17
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Nicolás de Tolentino / Adalberto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmavida  
• Castellón 318           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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